

Actualización Diaria N.º 1

11/11/2025

UNITED NATIONS CLIMATE CHANGE CONFERENCE

COP30 AMAZÔNIA

CUIDAR DO PLANETA PARA O FUTURO DA HUMANIDADE



Belém, Brasil | Día de Apertura “La Amazonía habla, y el mundo debe escuchar” Un comienzo esperanzador y desafiante

La 30^a Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Clima (COP30) se inauguró en Belém, Brasil, siendo la primera COP celebrada en la Amazonía. Con más de 56 000 participantes registrados —unos 10 000 menos que en la cumbre de 2024— el día comenzó con un espíritu de unidad y propósito. Gracias a consultas previas efectivas, las agendas de la COP, el CMP, el CMA y los órganos subsidiarios fueron adoptadas sin dificultad, evitando los bloqueos procedimentales que han obstaculizado cumbres anteriores.

El presidente de la COP30, **André Corrêa do Lago**, calificó este evento como el inicio de una “COP de implementación, adaptación e integración”, destinada a alinear la política climática con el desarrollo económico y social.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS



Momentos destacados y mensajes clave

Simon Stiell – Jefe de Clima de la ONU: “Esto nunca será perdonado.”

El Secretario Ejecutivo de la CMNUCC, **Simon Stiell**, pronunció uno de los llamados más contundentes del día:

“Flaquear mientras las megasequías destruyen cosechas y el hambre se apodera del mundo, nunca será olvidado.”

Advirtió que los desastres climáticos ya están reduciendo los PIB nacionales y alimentando la inflación y la migración.

Aun así, ofreció esperanza al señalar que las emisiones globales finalmente están empezando a disminuir, demostrando que “el Acuerdo de París está funcionando”. Su llamado a los líderes fue simple y urgente:

“Luchen contra la crisis climática, no entre ustedes.”

“Podemos y debemos devolver las temperaturas a 1,5 °C después de cualquier sobrepaso temporal.”

Luiz Inácio Lula da Silva – Presidente de Brasil: “La Amazonía es nuestra prueba de verdad.”

El presidente anfitrión, **Lula**, dio la bienvenida a los delegados en Belém con pasión y simbolismo:

“Trajimos al mundo al corazón de la Amazonía para demostrar que cuando existe voluntad política y compromiso con la verdad, nada es imposible.”

Condenó la negación del cambio climático y la desinformación, recordando a los líderes que los 1,3 billones de dólares necesarios para la acción climática son mucho menos que el gasto militar mundial.

Lula pidió una hoja de ruta para poner fin a la dependencia de los combustibles fósiles, reducir la deforestación y hacer de los pueblos indígenas el centro de las soluciones climáticas.

“La serenidad del bosque debe inspirar claridad de pensamiento.”



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANOS



PROCLADE-UN-CLARETIANOS

André Corrêa do Lago – Presidente de la COP30: “Evolucionar hacia un solo equipo cohesionado.”

El diplomático brasileño instó a la cooperación y a la unidad:

“Su tarea aquí no es luchar unos contra otros; su tarea es luchar juntos contra esta crisis climática.”

Elogió el liderazgo del Sur Global, señalando que, aunque el entusiasmo puede estar disminuyendo en algunos países del Norte, las naciones en desarrollo están avanzando en energías renovables e innovación.

Dijo que esta debe ser la COP de la implementación —convertir las palabras en resultados reales.

Ilana Seid – Presidenta de AOSIS (Palaos): “Esto se trata de supervivencia.”

Hablando en nombre de la **Alianza de Pequeños Estados Insulares (AOSIS)**, la embajadora Ilana Seid ofreció un recordatorio contundente:

“El objetivo de 1,5 °C es nuestra estrella guía. Para nosotros, esto no es una táctica de negociación, es una cuestión de supervivencia.”

Sus palabras reflejaron la urgencia moral de las naciones cuya existencia misma depende de una acción global decisiva.

Voces desde la primera línea

Los líderes indígenas recordaron a los delegados:

“Sin nuestro conocimiento y nuestros derechos, no habrá solución a la crisis climática.”

Los representantes de África y de los pequeños Estados insulares repitieron los llamados a la justicia climática, la financiación sin deudas y el acceso equitativo a la tecnología.

Brasil prometió la mayor participación indígena en la historia de la COP, destacando a los pueblos amazónicos como el centro de la resiliencia climática global.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

El auge de la energía limpia en China redefine el panorama

Uno de los relatos más impactantes del día vino de la expansión de la energía limpia en China.

Habiendo superado ya sus metas de 2030 para energía eólica y solar, la capacidad renovable de China ahora supera a la de los combustibles fósiles, reconfigurando el mapa energético mundial.

Para 2030, el país representará casi el **60% de la nueva capacidad renovable mundial**, reduciendo los costos de la energía solar, eólica y de las baterías.

Si bien este progreso representa una oportunidad, también plantea interrogantes sobre la equidad y la dependencia, ya que China controla más del **80% de la fabricación solar mundial**.

Para los países en desarrollo, el desafío consiste en beneficiarse de la tecnología china sin profundizar la dependencia, asegurando que la transición energética sea verdaderamente **justa e inclusiva**.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

Mensaje del Papa Leo XIV a la COP30

(Pronunciado por el Cardenal Pietro Parolin, 7 de noviembre de 2025 – Belém, Brasil)

El Papa Leo XIV califica la crisis ecológica como un desafío moral y espiritual que exige solidaridad global, liderazgo responsable y esperanza renovada.

Vincula la paz, la creación y la persona humana, recordando a los delegados que:

“Si quieras cultivar la paz, cuida la creación.”

Advierte que la degradación ambiental erosiona tanto la dignidad humana como la armonía social.

La verdadera paz depende de cómo la humanidad trate la naturaleza y a los demás.

El Papa insta a una respuesta multilateral basada en el respeto por la vida, el bien común y la dignidad humana, advirtiendo que los intereses egoístas y miopes amenazan tanto al planeta como a la paz.

Hace un llamado a la solidaridad entre naciones ricas y pobres, ya que los más pobres sufren los efectos más graves del cambio climático, la contaminación y la deforestación —haciendo del cuidado ecológico un **acto de justicia y compasión**.



Pide una acción decidida, pasando de las promesas a la **implementación del Acuerdo de París**, con una responsabilidad compartida por gobiernos, comunidades locales, empresas, jóvenes y grupos de fe.

Invita a todos a una conversión ecológica inspirada en *Laudato Si'*, visualizando un sistema financiero humano que valore la dignidad por encima del lucro y vincule la **deuda ecológica** con la **deuda externa**.

La educación en ecología integral y los estilos de vida sostenibles son esenciales para una transformación a todos los niveles.

Finalmente, el Papa Leo XIV expresa su esperanza de que la COP30 sea un signo de unidad y valentía, dejando de lado los intereses propios por el bien de las futuras generaciones.

Asegura a los participantes sus oraciones y apoyo en su labor por el cuidado de nuestra casa común.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

Mensaje del Padre General a la Congregación por la COP30

Guardianes de Nuestra Casa Común



1. Un llamado a proteger nuestra casa común

El Padre Mathew Vattamattam, CMF, Superior General, invita a todos los claretianos a unirse en oración y acción mientras las naciones se reúnen en Belém para la COP30.

El planeta, precioso don de Dios, gime bajo la codicia, el abandono y la violencia. Sanar la Tierra comienza con restaurar la fraternidad mediante el diálogo, el amor y el cuidado.

2. Conversión y sanación

El Padre General recuerda que la restauración ecológica exige una profunda conversión personal, comunitaria y estructural.

Nuestra comunión rota con Dios, con los demás y con la creación debe renovarse mediante la reconciliación genuina y la compasión.

3. Responsabilidad compartida

Restaurar el mundo es una tarea colectiva.

No podemos sanar la creación sin sanar los corazones humanos.

La verdadera conversión ecológica requiere reconstruir relaciones basadas en la fraternidad y la justicia.

4. Compromiso misionero claretiano

Los claretianos están llamados a defender la vida y la dignidad humana, promover la armonía entre todos los seres y actuar por el cuidado de la creación.

Esta misión debe impregnar nuestra predicación, formación, vida comunitaria y testimonio profético.

5. Un momento decisivo para la humanidad

La COP30 ofrece una oportunidad crítica —quizás final— para evitar daños irreversibles.

El Padre General insta a los líderes mundiales a elevarse por encima de los intereses estrechos y tomar decisiones valientes por el bien común y el futuro de la vida en la Tierra.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

6. Compromiso continuo más allá de la COP30

El llamado al cuidado de la creación continúa más allá de la cumbre.

Cada comunidad, parroquia e institución claretiana debe reflejar los valores del Reino —donde el cuidado reemplaza al consumo y la comunión vence a la explotación.

7. Gratitud y bendición

El Padre General expresa su gratitud a los claretianos en Belém y a las redes eclesiales que promueven la justicia, la paz y la integridad de la creación.

Concluye invocando al Espíritu para que nos haga **peregrinos de esperanza y artesanos de una creación reconciliada.**



Reunión de coordinación entre la Delegación de la Santa Sede y las organizaciones católicas por el clima

La Red de Actores Católicos por el Clima y el Medio Ambiente (NCCEA), que representa a organizaciones católicas dedicadas a la defensa climática, celebró una reunión de coordinación en el día de apertura de la conferencia.

La NCCEA presentó a la delegación de la Santa Sede mensajes clave para las negociaciones de la COP30, reforzando las perspectivas católicas sobre **justicia climática**, educación ecológica y una **transición justa**.

La sesión se centró en desarrollar un marco estructurado de colaboración entre la delegación de la Santa Sede y las organizaciones católicas participantes durante la COP y más allá.

Las discusiones dieron lugar a una propuesta refinada para una coordinación, comunicación y defensa conjuntas más efectivas, seguidas de anuncios sobre redes y participación mediática.

Paolo Conversi, funcionario para el medio ambiente de la Secretaría de Estado del Vaticano, dirigió las discusiones con la NCCEA.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

Resultados clave

a. Creación de Grupos de Trabajo Temáticos

Los participantes acordaron formar grupos temáticos centrados en áreas específicas de negociación, como el **Balance Global (GST)**, la **Agricultura** y el **Artículo 6**.

Estos grupos permitirán discusiones más técnicas y una participación práctica durante toda la COP.

b. Designación de puntos de contacto

Cada grupo de trabajo nombrará una persona de contacto para coordinar directamente con el miembro correspondiente de la delegación de la Santa Sede, garantizando una comunicación fluida y una defensa coordinada.

c. Programación de reuniones regulares y consolidadas

Los grupos temáticos se reunirán a lo largo de la semana, con una reunión de coordinación más amplia prevista para el sábado o el lunes siguiente, a fin de revisar el progreso, alinear mensajes y fortalecer la posición católica unificada en los temas clave de negociación.

Antes de esta sesión de coordinación, la NCCEA celebró una reunión preparatoria en la mañana del primer día para finalizar los mensajes clave presentados a la delegación de la Santa Sede.

La participación de este año mostró un aumento notable en el número de actores católicos, incluyendo la presencia de varios **cardenales y obispos**, reflejando el compromiso creciente de la comunidad católica mundial con la acción climática.



El **Día 1** de la COP30 combinó el desafío moral con un optimismo práctico.

Desde el corazón de la Amazonía, líderes mundiales, sociedad civil y voces indígenas unieron fuerzas para pedir **valentía, honestidad y unidad**, transformando las promesas en acción.

El mensaje fue claro:

El tiempo de las promesas terminó — ahora es el tiempo de la **implementación**, por las personas, por el planeta y por la paz.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS



COP30 BRASIL AMAZÔNIA

EVENTO PARALELO

**RESPONDIENDO AL LLAMADO POR LA
JUSTICIA CLIMÁTICA DE LAS
CONFERENCIAS DE OBISPOS
CATÓLICOS DEL SUR GLOBAL**

COP30 EVENTO PARALELO

 Martes, 11 Noviembre

 16:45 - 18:15 GMT-3

 Zona Azul, Evento Paralelo Sala 4



escanear



Organizado:



 MARYKNOLL SISTERS



PROCLADE
INTERNAZIONALE ONLUS

 **IVAT**
International

 Development
and Peace
CARITAS CANADA